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為什麼東方魅力能夠持續出
圈？以《燃比娃》為例，香港
文匯報記者從上美影獲悉，其
故事源於羌族傳說，講述了遠
古時代一隻人類部落長大的猴
子追尋母親阿勿巴吉的腳步前
往神山尋找「溫暖」的秘密，

歷經千險後從「恐懼之獸」嘴裏奪得了火種，全身
着火褪去毛髮終涅槃成人的故事。不同於普通的動
畫電影，此次《燃比娃》採用了水墨畫的筆觸，借
助大膽犀利的色彩與巧妙的留白，營造出原始而神
秘的視覺意境。據上美影介紹，「探民族風格之
路，敲喜劇樣式之門」是其一直堅守的創作理念，
「燃比娃取火」是中國羌族自古以來的傳說，通過
此影片，實現了對羌族傳說的全新演繹，「我們感
覺到故事背後蘊含的豐富內涵，很有世界性，而畫
面有很強的美術性。」影片整個創作團隊還進行了
多次羌區采風、專家採訪、聲音記錄、資料學
習……冀在影片中呈現一個完整可信的傳說。
凌本新對香港文匯報記者表示：「無論是《哪吒
2》還是《燃比娃》，我們都很驚喜地發現其中蘊
含了眾多的東方美學元素，《哪吒1》與《哪吒
2》中的『山河社稷圖』就展現了通過毛筆幻化畫
中物的意境，《燃比娃》更是採用水墨風格，展現
東方韻味。其實水墨動畫強調的是意境的營造和動
感的呈現，這兩個要素的結合構成了水墨動畫的核
心魅力。然而，在保持水墨獨特韻味和意境的同

時，如何將其動起來並賦予生
命力，是一個巨大的挑戰。」
盤古智庫高級研究員江瀚則表示，

從《哪吒2》到《燃比娃》，不難看出
中國動漫出海擁有獨特優勢，「中國擁有
豐富的傳統文化資源，為動漫創作提供了取
之不盡的靈感來源。尤其隨着中國動漫市場近
年來迅速擴張，培養了大量優秀的動漫人才和製
作團隊，且中國在動漫製作技術方面取得了顯著
進展，能夠製作出高質量、具有國際水平的動漫作
品。不過，在中國動漫傳播的同時，我們也要考慮
到，中國的文化如何更好地被世界接受，因此在國
漫出海不斷探索中國優勢的同時，也應該多利用好
國際的玩法，例如結合IP宇宙的打造、線下衍生
品推動的同時，把中國優秀的動漫成果傳遞過
去。」

美國動畫電影產業實現了成熟的商業模
式和多元化的 IP 開發策略，例如迪士尼通
過對《白雪公主》《獅子王》等經典 IP 的
深度挖掘與持續再創作，不僅推出了一系
列膾炙人口的動畫電影，還將 IP 延伸至主
題公園、衍生產品、影視周邊等多個領
域，構建起一個龐大且多元的商業帝國，
其成功經驗值得中國動畫電影產業深入研
究與借鑒。 高東旭表示，中國擁有上下五
千年的悠久歷史文化，豐富的歷史文化資
源為動畫電影創作提供了取之不盡、用之
不竭的靈感源泉。《西遊記》《封神演
義》等經典文學作品，本身就蘊含着豐富
的角色形象和奇幻瑰麗的故事架構，通過
改編相信能成為絕佳的動畫電影 IP。
凌本新表示，「早在多年前，我們的動

漫作品就曾深深吸引了國外的創作者。我
曾拜訪過多位日本動漫創作者，他們對我
們上海美術電影製片廠早期的動畫作品
《小蝌蚪找媽媽》《大鬧天宮》等深深着
迷，並由此激發了對動漫的熱愛，不少創
作者甚至還表示，中國的歷史文化寶庫為
動漫創作提供了無盡的靈感來源。所以一
定要運用好我們的IP。」
以迪士尼為例，凌本新表示，從動畫、

電影到主題公園、衍生文創產品，迪士尼
形成了一個完美的閉環，這種全方位的產
業鏈布局不僅增強了品牌的知名度和影響
力，還為其帶來了持續穩定的收入來源。
相比之下，國內動漫產業近些年來也取得

了許多成績，但在打造形成具有強大自身
特色的品牌價值方便還是有許多的發展空
間。「目前來看，我們誕生了一些爆款作
品，但國漫影響力還需要繼續打造出更多
優秀作品，不斷推出屬於自己的完整產業
鏈與電影宇宙。」

文化傳播需摒棄符號堆砌
另外，在敘事方式以及文化符號的展現

方面，高東旭表示，當前《哪吒2》的核心
受眾依然是華人為主，且在不少海外地區的
排片數量低於同期上映的《美國隊長4》，
這個反差折射出文化產品「牆內開花牆外不
香」的困境。當國內觀眾為「我命由我不由
天」的吶喊熱血沸騰時，海外觀眾卻難以穿
透文化壁壘產生共鳴，暴露出文化出海從狂
歡式傳播轉向全球敘事的必要轉型。「當
《功夫熊貓》用中國元素講述美式成長故
事，《千與千尋》借日本神怪叩問人性本質，
這些成功案例證明文化
傳播需要超越符號堆
砌。中國動畫的全球化
敘事不是消弭文化特
色，而是要在保持中華
文化基因的基礎上，找
到人類共同的情感坐標
與價值公約數，讓哪吒
的『混天綾』既能攪
動東海，也能聯通世
界。」

國漫電影《哪吒之魔童鬧海》（《哪吒2》）截至昨日17時全球票房（含

預售及海外）已破149.56億元（人民幣，下同），向位列全球票房榜第5的

《星球大戰：原力覺醒》發起衝擊。與此同時，上海電影（集團）有限公

司、上海美術電影製片廠有限公司（上美影）主控出品的動畫電

影《燃比娃》入圍了第75屆柏林國際電影節新生代兒童

單元（Generation Kplus），並在柏林舉行5場

面向公眾、1場面向市場的放映，取得不俗反

響。國漫不斷在國際領域出圈，東方美學闖入國

際市場，多名業內人士向香港文匯報記者表示，國

漫發展進入了一個充滿無限可能的全新發展階段，

但必須清醒地認識到國漫出海仍面臨優質內容短缺瓶

頸，圈子化創作難滿足觀眾需求，需挖掘多元化題材

創作，融古匯今打造文化IP，覓人類共情坐標，建獨

屬產業鏈促文化新生，方能聯通世界。

●香港文匯報記者倪夢璟上海報道
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「動畫是一個跨越年齡、跨越膚
色、跨越種族的作品，未來希望我
們的原創內容，從開始製作那一天
起，就立足於全球。」 B站副董事長
兼COO李旎曾在國創發布會上這樣表
示。記者從B站獲悉，從2018年至2023
年，B站海外發行國創作品累計超過 70
部，《時光代理人》《百妖譜》《凡人修
仙傳》等作品登陸Sony Music Solutions等
多家海外主流媒體平台，135 部國創作品
在 YouTube 平台 Made By Bilibili 頻道同
步播出。
凌本新說：「現在的網絡媒體尤為發
達，越來越多的平台介入助力國漫發展，
我們不少中國動畫公司也經歷了從『代工
廠』發展為獨立創作設計公司的轉變。
這個轉變其實意味着，中國動漫的敘事
與核心逐漸被全球市場所認可，在國
際動漫產業領地的影響力也在不斷擴
大。」
凌本新介紹，中國動漫遊戲產
業有眾多佳作成功出海，在動
漫遊戲領域，中國近年來開
始大力發展自主研發，如
《黑神話：悟空》以及
《哪吒》等，不僅
在國內深受歡
迎，也在海

外市場上取得了不俗的成績。「越來越多
的國外公司開始尋求與我們合作，甚至為
我們代工。這一變化不僅體現了我國遊戲
產業的強大實力，也彰顯了我國文化軟實
力的不斷提升。」
不過，在凌本新看來，好的作品「酒香
也怕巷子深」，隨着流媒體平台越來越受
到國際關注，自媒體發展越來越發達，中
國動漫產業的發展離不開平台推動。
以B站為例，香港文匯報記者了解到，
此前B站宣布將與日本富士電視台達成合
作，設立B站國創專屬頻道「B8station」，
專門播放來自中國的動畫作品，此後還將
合作《時光代理人》的日劇改編。這是第
一次國內視頻平台與日本主流電視台達成
頻道合作，實現國創出海及開發。
凌本新說：「我國動漫產業逐步走向自
主創新和文化輸出的新階段。這是我們整
體經濟實力和文化軟實力不斷提升的縮
影。我們不斷積累經驗，提升實力，已經
在全球文化市場上佔據了一席之地。展望
未來，我們有理由相信，隨着遊戲和動漫
產業的持續發展和創新，國漫將在文化輸
出方面取得更加輝煌的成就。」

從從「「代工廠代工廠」」到獨立設計到獨立設計
國漫欲拓全球版圖國漫欲拓全球版圖

上美影探民族風喜劇新樣式上美影探民族風喜劇新樣式
應用國際玩法傳遞成果應用國際玩法傳遞成果
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●●《《燃比娃燃比娃》》獲塞巴斯蒂安高度評價
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●江瀚表示應利用
國際玩法將優秀國
漫成果傳遞出海。

受訪者供圖

●《燃比娃》採用水墨
風格展現東方韻味。網上圖片

打造文化IP建獨屬產業鏈
持續輸出優質內容

●上美影的《大
鬧天宮》影響深
遠。 網上圖片

從《哪吒2》到《燃比娃》，東方美學越
來越受到國際青睞，奧斯卡獎評委希拉

．索菲安曾在觀影《哪吒2》後表示，這部
電影在製作設計、音效、音樂等方面更上一
層樓。「儘管我不熟悉中國的敘事方式和文
化背景，我認為美國觀眾會對這些文化元素
感興趣，甚至可能會激發他們去了解更多。
我個人很想再看一兩遍，以便更好地理解其
中的文化背景和細節，這部電影會讓觀眾產
生好奇心。」
在今年的柏林國際電影節中，新生代單元

主席塞巴斯蒂安（Sebastian Markt）對《燃
比娃》給予高度評價，他表示這部影片在形
式上具有創造性和豐富的內涵，有時令人回
味和身臨其境，有時則富有表現力和近乎抽
象。通過對神話隱喻的表達，它既打開了一
扇通往特定文化的窗口，同時又創造了一幅
具有普遍共鳴的畫布，具有極高的國際視
野，這部真誠之作深深地觸動了他。
在上海工藝美術職業學院數碼藝術學院院
長凌本新看來，傳統文化的傳承並非簡單的
複製和模仿，而是需要在繼承的基礎上進行
創新。在動漫創作中，可以借鑒傳統文化的
元素和符號，但更重要的是要將其與現代審
美、敘事方式和角色設計相結合。例如，在
角色設計上，「我們可以借鑒傳統戲曲中的
造型元素，但同時也要考慮到現代觀眾的審
美需求，進行適當的創新和改良。還有在詩
句等文學元素的運用上，我們也可以嘗試將
其融入動漫的敘事中，以增強作品的文化內
涵和深度。同時，我們還可以通過現代技術
手段，如3D動畫、特效等，為傳統文化注
入新的活力，使其在現代動漫中煥發出新的
光彩。」

圈子化創作難滿足觀眾需求
談及中國動漫發展，中國動漫集團知識產
權中心負責人高東旭直言，中國動畫電影產
業鏈已初步形成，但優質內容的短缺仍然是
制約產業進一步發展的關鍵瓶頸。
據艾媒諮詢的調查顯示，2024年中國消費

者對影視作品最關注的要素中，劇情佔比高

達48.70%，位居第一。高東旭坦言，
在過去部分動畫電影過度依賴低俗情
節和噱頭來吸引觀眾眼球，這種短視
的創作模式已逐漸被市場所淘汰。隨
着觀眾審美水平的不斷提高，他們
對電影的內容深度、藝術價值和製作
水準提出了更高的要求。「那些依賴人脈和
圈子文化的創作模式，也越來越難以適應市
場的發展需求。在這種模式下創作出來的作
品，往往缺乏創新和突破，難以滿足觀眾日
益多樣化和個性化的觀影需求。」

挖掘多元創作題材
在高東旭看來，要打破這一發展困境，推
動中國動畫電影產業實現高質量發展，就必
須尊重創作規律，匯聚行業內的精英人才，
包括鼓勵編劇深入生活，體驗不同的人生百
態，積累豐富的創作素材，從現實生活中汲
取靈感，創作出具有真實情感和生活質感的
故事。同時，還可以邀請文學界、影視界的
資深人士參與劇本研討與評審，從故事架構
的合理性、人物塑造的豐滿度、情節衝突的
張力等方面進行全方位的優化和提升。
挖掘多元題材也是豐富動畫電影內容的重
要途徑。高東旭表示，除了深入挖掘傳統神
話傳說的文化內涵，還應將創作視角投向現
代社會生活、未來科幻世界、不同民族的獨
特文化等領域。「只有通過這樣多元化的創
作探索，才能創作出兼具內容深度、藝術價
值和製作水平的動畫電影，滿足觀眾日益多
元的觀影需求，推動中國動畫電影產業邁向
更高的發展階段。」

●《燃比娃》創作團隊赴羌區采風。
受訪者供圖


